
                                                 Bonsoir à tous,

                      7’ accordées, je vais donc aller droit au but.

     Dans notre commune, dès que l’on évoque la gare de Pertuis, ce sont 
d’abord des BUS/CG/CPA grands et mini, de leur existence soumise parfois 
à réflexions, des manoeuvres difficiles sur le parvis de la gare SNCF/RFF 
dont on parle, des stationnements “abracadabrandesques” /Mairie
de Pertuis, et enfin des trains/CR PACA qui roulent pas trop vite le matin 
et pas trop vite le soir avec un ticket plein tarif Pertuis-Aix en Provence à 1 
€ pour les uns et 7,20 € pour les autres!
   Pour mémoire, c'est le 03 septembre 2001 que la ligne Pertuis 
Meyrargues et la gare de Pertuis ont été réouvertes au service voyageurs : 
http://fr.wikipedia.org/wiki/Gare_de_Pertuis;
   
   - Certes, 8 trains TER dans un sens et 8 trains TER dans l’autre ne sont 
pas suffisants; Les horaires proposés non plus; Quant aux week-end, où 
les dessertes pour les soirées cinés et/ou Théâtre sur Aix, voire Marseille 
(y compris pour le stade Vélodrome : St Charles + Métro, c’est peu dire; Et
pourtant !
   - Pour le fret, les Pertuisiens ne voient passer que quelques circulations 
en direction ou en provenance de la section de ligne Pertuis-Cavaillon sur 
la voie contigüe à la ligne Pertuis- Meyrargues-Aix en Provence;(Cette 
section de ligne Pertuis-Cavaillon est fermée au service
voyageurs depuis 1971, et réouverte exceptionnellement à des autorails 
spéciaux et privés.)
   Et je le précise à nouveau, les deux voies qui apparaissent entre la Gare 
de Pertuis vers Mirabeau et/ou Meyrargues, et que vous distinguez au 
passage à niveau n°99 de Callamand sont deux voies quasi parallèles mais 
ne constituent pas une Double Voie (DV) en terme classique, mais bien 
deux Voies Uniques (VU) ;
   Ce qui est ridicule par contre, c’est que la voie de ou vers Mirabeau est à 
Vitesse limite 70 et celle de et vers Meyrargues à VL60 au franchissement 
du PN n°99 de Callamand …
   Il faut donc assurer un bon maillage du territoire avec des dessertes 
cohérentes, des horaires cadencés durant toute la journée et des 
dessertes y compris en soirée et les week-end …



   Et il faut insister sur la percée ferroviaire du Montgenèvre qui 
renforcerait le trafic au passage en gare de Pertuis … en augmentant le 
nombre de circulations, ce qui abaisserait, dans le même temps, les coûts 
de production pour l’ensemble des trafics, marchandises et voyageurs.

   J'ajoute que pour le Fret, une autre possibilité s'est précisée depuis 5 
ans, avec la création d'une Installation Terminale Embranchée 
(aujourd'hui ITE et hier appelée EP ou Embranchement particulier), site de 
Durance-Granulats en bord de la Durance à Peyrolles . Et si 
l’embranchement voit sa réalisation, il faudra compter un à deux convois 
de plus, aller-retour, chaque jour ouvrable.
   Cela signifie donc 3 à 4 aller-retour fret par jour transitant par la gare de 
Pertuis. Cette possibilité a fait l'objet d'un courriel spécifique aux 
Directeurs régionaux de RFF et SNCF en date du 10-02-2014, dans lequel 
était spécifié le foncier disponible en gare, et démontrant que
Pertuis est une des rares gares, sur la ligne Marseille-AIX-Manosque, a 
disposer encore d'espaces disponibles. 
   Il ne serait pas absurde d'imaginer d’utiliser deux voies libres, au sud du 
quai à voyageurs, afin d'y construire une aire sécurisée pour éviter le 
vandalisme, permettant de parquer une à deux rames pour la nuit. Cela 
permettrait de disposer d'une rame prépositionnée pour le premier train 
du matin, sans attendre qu'elle vienne de Marseille, et cela à un coût 
modéré. Dans le même ordre d'idées, SNCF a de plus en plus de mal à 
maintenir le matériel roulant existant avec des ateliers “en crise”. Et avec 
le nombre de rames appelé à s’accroître encore, il faudra inévitablement 
augmenter les surfaces d'ateliers quelque part.
   Là encore, il y a de la place disponible en gare de Pertuis pour en 
construire éventuellement.

   Le Parking de la Gare est en instance pour les BUS comme pour les 
voitures de particuliers, ce qui rendra plus accueillantes et moins 
dangereuses les Avenues Pierre SéMARD et Albert DESOLME.
   
   Cependant, si nous admettons que les déplacements en voitures 
particulières engendrent des nuisances de tous ordres : utilisation abusive 
de l'espace, embouteillages, bruit, pollution, gaspillage d'énergie, 
détérioration du cadre de vie, menace d'asphyxie, et que cette situation



constitue une agression pour les générations à venir, une pensée 
économique alternative basée sur une autre logique est La condition 
nécessaire pour y remédier. 
   De plus, une politique volontariste des transports basée sur le 
développement des services publics est un facteur de cohésion sociale.

   Nous savons que les compétences en matière de transport sont 
réparties entre les Communes (urbains), les Départements (routiers 
voyageurs) et la Région (ferroviaire et routiers voyageurs 
interdépartements) ; 

   Or les atteintes à l'environnement (pollution de l'air, des eaux et des 
sols, bruit, occupation des espaces) et coûts sociaux (conséquences 
économiques de la pollution, nombreux effets néfastes du bruit sur la 
santé, accidents, encombrements) constituent une facture imprécise 
certes, mais assurément lourde, payée par la collectivité et donc le 
contribuable.
   Le constat est que la voiture individuelle envahi les villes et paralyse les 
services publics de transports par un blocage des capacités. Et que le 
désengagement de l’État conduit à des difficultés de financement.

   Dans les faits, le transport individuel sur route reste prioritaire.

   Quant au problème de la Personne à Mobilité Réduite, qui n'est pas 
uniquement le handicapé, mais encore la mère de famille avec ses enfants 
et sa poussette, le voyageur avec son gros sac ou sa valise à roulettes nous 
ne devons pas l’oublier et donc agir pour améliorer la vie de l’ensemble
des usagers !
   J’en termine avec la Gare de Pertuis qui devrait nous intéresser tous, 
avec la complémentarité du BUS et du TER, avec un ticket commun et une 
nette amélioration du parcours Pertuis-Aix en Pce-Marseille St Charles; 

   Pour l’avenir, il nous faut insérer Pertuis dans la phase 2 RFF/SNCF Aix-
Marseille en particulier, et faire de la Gare de Pertuis un Pôle d’Echange 
Multimodal exemplaire grâce à une coordination des différents services 
offerts et l’électrification du Val de Durance incluant Manosque et Pertuis.



   La mise sur pied d'un syndicat mixte départemental de type loi «SRU» 
associant les municipalités et les communautés de communes a été un 
premier acquis.

   Il dispose de trois compétences obligatoires : 
   - coordination des services de transports collectifs organisés par ses 
différents membres, 
   - mise en place d’un système d’information multimodal à l’attention des
usagers et 
   - recherche de la création d’une tarification coordonnée, de titres de 
transport unifiés et d’un système billettique commun à ses membres.

   Cette structure doit donc être l'instrument d'une politique centrée sur 
des objectifs partagés pour développer la multimodalité. L'armature 
ferroviaire est une colonne vertébrale qui doit servir de base aux autres 
modes. De ce simple point de vue, il est clair que la Région ne peut pas 
rester à l'extérieur d'un tel outil comme c’est le cas actuellement.
   L'inter modalité, notamment dans l’aire métropolitaine Marseillaise 
suppose, au vu des enjeux économiques, sociaux et environnementaux, 
que les différentes collectivités territoriales doivent augmenter la part de 
leurs engagements financiers en matière de transports collectifs, y 
compris en ayant recours à l'emprunt.

- Et j'insiste : L'intermodalité est un travail de chef d’orchestre à réaliser, 
pas de discours ; Mais la mise en oeuvre d’actions concrètes pour aboutir 
à un système harmonieux, au profit des usagers, de l’intérêt général, au 
delà de toute politique politicienne …
   Mais c'est sans doute leur capacité à définir des priorités communes, 
décider dans une vision globale et partagée, qui permettra de conduire 
ces projets à terme. Et la population ne doit plus “supporter” la relance, 
puis l'abandon, de multiples études dont elle ne perçoit pas les 
traductions concrètes et la cohérence.

   Pour conclure, je dirai simplement qu’il faut une véritable prise de 
conscience pour assurer un réseau de transports en commun raisonnable;



   Cela constitue effectivement un coût important pour une collectivité 
mais ce n’est absolument rien à comparer de ce que coûte réellement la 
multiplication du nombre de voitures sur les routes tant en terme de 
pollution atmosphérique et d’impacts sanitaires, que de nuisances liées 
au bruit, au stress, à la diminution de notre qualité de vie …

- D’ailleurs, le Conseiller Général Aixois M. André GUINDE, Président du 
syndicat mixte des transports ne s’y est pas trompé en notant qu’en 5 ans, 
s’il y a bien eu quelques avancées concrètes, elles n’ont pas permis 
d'accélérer le développement des transports dans le département. Tant 
qu'il s'agissait de se réunir pour parler d'organisation, de tickets de 
transport uniques, d'inter modalité, tout allait bien. Ensuite, quand il a 
fallu passer à la phase suivante, où chacun devait se délester d'une partie 
de la taxe qu'il percevait sur les transports pour le mettre dans un pot 
commun pour permettre de faire une organisation, les Présidents 
d'intercommunalité ont fait un pas en arrière … ; Le débat sur la 
Métropole apporte, bien au-delà des transports, une illustration de ce 
dilemme : http://www.marsactu.fr/politique/andre-guinde-le-syndicat-
mixte-des-transports-a-trop-traine-37129.html; Il faut donc que toutes les 
institutions s’assoient le plus rapidement autour d’une même table pour 
enfin créer une seule AOT / Autorité Organisatrice des Transports : Maires 
et Présidents d’intercommunalités, bien sûr; Mais encore les Conseillers 
Généraux du 84 et du 13, les Conseillers Régionaux, les Députés, RDT13, 
Réseau Ferré de France et SNCF ...)

 L'association régionale dont j'assume la Présidence, NOSTER PACA (un jeu 
de mots avec Nos TER PACA et Notre Région) : 
http://www.nosterpaca.org/ a pour devise : 

                                  Fiabilité Performance Efficacité

   Je vous remercie de votre attention et de votre patience,

   Très amicalement,           Gilbert SOULET Pertuis le 19 novembre 2014
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